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币币圈圈浮浮沉沉记记
最火爆时花几十万买“矿机”
泡沫戳破两手空空卖车偿债

本报记者 张頔

国外发现以太币商机
回来后决定做“矿工”

“我决定进入币圈的时候，
比特币的价格已经‘上天’了，而
且也很难再挖到新币了。一次出
国公干的机会让我开了眼界，币
圈可并不只有比特币。”币圈玩
家冯伟在济南开有一家网络科
技公司，虽然入行时间只有几
年，但他的业务视野比较宽阔，
一直对行业前沿有所关注。

2017年初，冯伟接到了一份
项目订单，其中有个工程环节是
要去国外协助安装一套网络安
防系统。在和国外同行交流时，
本来对币圈就有所了解的冯伟，
对这个领域的最新动态有了更
直观的认识。“虚拟币的基础是
区块链技术，这是一种不可破坏
的数字分类账本，通俗来说，就
是网友们都参与记账，因此不用
担心交易信息被篡改。”

比特币的生产过程被形容
为“挖矿”——— 矿工从地球上开
采黄金，随着黄金被挖出及加
工，流入市场后成为经济体财
富及货币的一部分，而比特币
的原理也是如此。地球上天然
黄金的总量是个固定值，与此
相同的是，由于程序算法的设
定，比特币的总量大约在2100
万枚，这就避免了像传统中央
银行那样滥发货币的可能性。

比特币作为区块链开创者，
一直稳居数字货币龙头地位，然
而除了交易所、钱包等应用外，
比特币鲜有其他复杂的商业应
用，远远构不成一个生态。于是
便有程序员按照区块链的技术
理念，开发出一系列可称为“比
特币2.0”的虚拟币，其中以太币
就是目前商业应用领域及交易
频次都较多的一种。

“我当时在国外见证了以太

币价格的初
期增长走势，觉

得这是个机会，关键当
时以太币刚问世不久，通过挖

矿还是能比较容易地获取新
币 。”冯 伟 介 绍 ，以 太 坊

（Ethereum）是一个有智能合约
功能的公共区块链平台，其专用
加密货币就是以太币（Ether）。
国内国外有不少以太币的交易
平台，网络上也有挖矿攻略，有
一定网络技术基础的程序员配
好设备就能参与挖矿。

比特币交易网数据显示，
2016年12月31日，以太币价格为
57 . 08元人民币，2017年3月份，
开始步入快速上涨期。冯伟正是
在这个时候，和几位公司同事打
定主意，要做一回“币圈矿工”。

投近10万买“矿机”
地下室里“挖矿”忙

按照网传的挖矿攻略，显
卡决定挖矿的速度，主板、电源
在很大程度上决定了矿机运行
的稳定程度。冯伟网购了一批
1700元一块的显卡，配备好电
脑主机，组装成了6套挖矿设
备，每套设备大约耗资1 . 5万
元。设定好运算程序之后，挖矿
设备就可以自动运行，但要保
证持续不间断地挖矿，还需要
找个合适的场所。

“公司所在的写字楼不能
保证夜间持续用电，一旦停电
就有数据丢失的风险。我们商

量了一下，同事把家里的地下
室收拾出来，作为‘矿场’。”这
个地下室有40平方米，正好能
容纳这些挖矿设备，环境温度
也是冬暖夏凉。冯伟找了一个
周六，把设备安装妥当后，矿机
就开始了工作。

周日上午，冯伟来到地下室
查看情况，在矿机轻微而持续的
轰鸣声中，一枚以太币已经出现
在了屏幕之上。“这事成了！”冯
伟和同事忍不住击掌庆祝。

之后的一周时间里，提供
地下室的同事每天下班后都会
去查看一下情况，以太币基本
以每天一块的速度“破土而
出”。“这种感觉有点像在农场
里每天去鸡舍收鸡蛋、去牧场
挤牛奶一样，很有获得感。”

手里累计了7枚以太币之
后，团队又碰头商议，应该囤积
还是变现？当时以太币的价格
是600元一块，而且有着明显的
上涨势头。“虚拟币有风险，这
个大家都很清楚，我建议还是
落袋为安，先把设备的费用赚
出来。”冯伟是一个很有投资理
性的人，随即团队在交易平台
上赚到了以太币换来的4200元
人民币。

小试牛刀的兴奋感慢慢退
去之后，挖矿攒币也逐渐成为日
常。同事的妻子一直以为“挖矿”
是种网络游戏，看到高额的月度
电费账单时，也要心疼一阵———
持续运行的矿机带来了巨大的
用电成本，每个月的电价都要达

到阶梯电价的最高一档。
以太币的总量大约有1 . 2

亿枚，随着全球玩家不断增多，
挖矿的频次也从一天一枚变成
了三天两枚、两天一枚……挖
矿的难度虽然提升了，但价格
提升得更快，6月10日平台交易
价格触及3000元的高点。短短
不到3个月的时间，以太币的价
格涨了5倍之多，和2016年末相
比，更是有50倍以上的增幅。

“想想那些被我600元卖掉
的币，一枚就损失了2400元。”
这种疯狂的涨幅，让冯伟心里
也不淡定了——— 现在挖出来的
币，还要不要每周卖一次？好在
冯伟团队一直把挖矿作为副
业，投机的心态也不是很重，他
们商议后决定先把初期投入的
10万元成本赚出来，之后挖到
的币，可以卖一半、留一半。

“现在想想，世上哪有这么
好赚的钱？当我们做出这个决定
不久，国家就出手了。”当年9月
份，国内交易平台被叫停整顿。

被诈骗传销盯上
虚拟币泡沫越来越大

济南币圈里的玩家，大多
来自网络科技行业。有像冯伟
这样懂行挖矿的，也有出于投
机心态“收币”炒作的，从事电
脑耗材的杨老板就是这样一
位。国内一些虚拟币平台刚问
世时，币值都很低，要靠炒作击
鼓传花般把价格拉升上去。冯

伟的好友杨老板入行较早，以
几毛甚至几分的始发价格收购
了不少国内虚拟币。价格炒起
来之后，杨老板出手套现了一
批，最多一笔能赚上好几万。

被诈骗传销盯上之后，虚
拟币的投机泡沫也越吹越大。
杨老板出席过不少虚拟币平台
组织的会员活动，招待规格都
极尽奢华。2017年年中，杨老板
用炒币赚来的钱换了辆宝马
车，还斥资几十万购入设备，要

“以币养币”进军上游挖矿行
业。此时受投机风潮的带动，挖
矿设备也供不应求了。冯伟
2017年3月份花1700元买的显
卡，那时炒到了5000元一块。

历史上的投机事件过程大
多相同，换换标的物就能连番
上演。虚拟币也就只是一组编
码数字，它的投机泡沫屡次被
监管层戳破，如今国内虚拟币
的骗局已经演不下去了，只留
下一地狼藉。“杨老板手里的国
内虚拟币都成了‘空气币’，听
说当初他为了收币还借了不少
钱，去年年底也把宝马车卖掉
偿债了。”冯伟说，虚拟币的虚
火过后，挖矿设备也没了市场，
杨老板的显卡最终200元一块
处理掉了，深圳、鄂尔多斯“矿
场”集中的地方，也出现了“论
斤收购显卡”的场景。

“国内平台被叫停以后，我
通过国外平台又卖出了几次以
太币。毕竟这个币种受外国网
友认可，不至于一下就市值归
零。”冯伟说，预判到今年虚拟
币的行情很可能大幅下调，在
年初他们就把地下室的“矿机”
做了二手转卖，将手里的以太
币全部售出。“面对币圈的暴涨
暴跌，很容易迷失自我。我们团
队几人也是一直在互相提醒：
只挖币不炒币，及时卖不囤币。
最终盘点一下的话，10万元的
投入，累计收获了40万元，不过
和我主业公司的营收相比，也
只是个小数目。其实现在想想，
如果把这个心思和精力用在本
业生意上，赚到的钱其实会更
多。”

“我有个币圈的朋友，去年和我聊北京二环附近买哪个楼盘好。今天我们又见面了，
一身黄色工作服加身的他对我说：您好，这是您的外卖。”从今年年初开始，“共识崩塌”
之后，以比特币为代表的虚拟币价格持续下跌。其实我们的身边也有挖矿、炒币的币圈
玩家，这个略显夸张的段子说不定就能找到生活原型。
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